

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**

Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

**Suscripciones:**

1 mes ..... \$ 0 50  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"  
R. Iglesias.

**Dirección y Administración**

2.ª AVENIDA OESTE N.º 186  
APARTADO DE CORREOS n.º 50  
Dirección telefónica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 27 de Febrero de 1909

N.º 7

## IMPORTANTE

NO OLVIDE USTED

Abrir su CUENTA CORRIENTE en nuestra Casa

### HOY

LOS FONDOS SIEMPRE A SU ORDEN Y GANANDO INTERESES A Seis por Ciento ANUAL

PAGAMOS INTERESES, EN DEPÓSITO FIJO, ASÍ:

A LA VISTA A 3 DÍAS A 1 MES A 3 MESES A 6 MESES  
6% 7% 8% 9% 10%

Nuestro capital líquido completamente pagado:

**C\$ 1.250,000.00**

(UN MILLÓN DOS CIENTOS CINCUENTA MIL COLONES)

¡VISITENOS UD.!

BENNETT ROJAS Y FERNANDEZ, Banqueros.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

**DEPÓSITO GENERAL DE**

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada  
Lector Costarricense libro número 1  
Lector Costarricense libro número 2  
Lector Costarricense libro número 3  
Lector Costarricense libro número 4  
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez  
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León  
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley  
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

## Northern Railway Company of COSTA RICA

### SERVICIO TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 8.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9 a. m. 11 a. m. y 5.10 a. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 8.00 p. m.

Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasajeros, sale 7.15 a. m. 12.45 p. m. 4.17 p. m. Mixto sale 6.50 p. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m. 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 9.00 p. m.

Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.

Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.

Domingo solamente: Pasajeros, sale 5.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 3.28.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón, en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



### SERVICIO ATLAS

### NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✍️ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## La Funeraria Pedro Marques

Empresa de Funerales y Carruajes  
50 varas al Norte del Telégrafo  
Teléfono 31



La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS.

El regio coche fúnebre de 1.ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2.ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LINDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquier hora de la noche.

Cerveza Negra

# TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjense en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK—Admor

## LA JOSEFINA GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIÓ

## Línea de Vapores DE LA United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO " 110 " " "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 " " "

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

## PRENTE Á PRENTE

Quisiéramos ver al Licenciado don Ricardo Jiménez frente a frente de don Rafael Yglesias, defendiendo ambos los intereses del pueblo costarricense como los entiende cada uno de ellos, y como los entienden los Partidos que los postulan para candidatos a la presidencia de la República.

El uno, Yglesias—ofreciendo como una garantía para hacer fé en la conciencia de los pueblos, su labor administrativa de ocho años. El otro—Jiménez—deslumbrando a la masas con el esplendor de su elocuencia ilustre. El uno, descorriendo el velo de la Historia para enseñar á los costarricenses lo que era su país, cuando él subió por primera vez al Capitolio del Gobierno Nacional. Entonces Costa Rica cosechaba aún rasgos de la agreste aridez de sus primeros años de independencia, y apenas si se atrevía á recibir con temores y vacilaciones los elementos que la civilización le ofrecía para hacerse grande. Alguno que otro de sus hijos, de aquellos hombres que se adelantan á sus épocas, la habían impulsado ya, con empuje heroico y con audacia patriótica, hacia las orientes del progreso moderno: el de la cultura vasta, el de las empresas gigantes. El vino á dar consistencia á esa labor, que se había convertido ya en una aspiración del sentimiento costarricense; el vino á sellar esa aspiración con su carácter resuelto y con sus virtudes cívicas.

El otro construyendo con su palabra galana un mundo nuevo en el futuro, que es su único dominio.

Yglesias, abrazando con vistazo genial el porvenir de su pueblo: los hombres cultos, la tierra enriquecida y civilizada. La tierra, ante salvaje, estremeciéndose de emoción por las magnificencias del trabajo agrícola y de la industria. Jiménez, temblando de pavor ante las fuerzas activas que las otras naciones nos ofrecen para que explotemos nuestros propios caudales, ante el extranjero emprendedor é infatigable en los que él ve arañas asquerosas que debemos arrojar á escobazos de los rincones del solar patrio.

Yglesias apelando al testimonio de los pueblos engrandecidos y ennoblecidos por él. Cada uno con su edificio de escuela, con sus carreteras amplias que van todas á las vías férreas; pueblos saneados, pueblos que son dueños de su tierra porque la pudieran cultivar con plena confianza y bajo el amparo de un gobierno que estimulaba y enaltecía al trabajador, que es la virtud por excelencia de nuestros días.

Jiménez apelando tan sólo al testimonio de sus intenciones, que pueden ser buenas y que pueden ser desastrosas, así son de susceptibles todas las cosas humanas.

Quisiéramos verlos frente a frente, como se disputaban los romanos los cargos eminentes del Estado.

Al uno analizando con sentido práctico, con sólido conocimiento de las cosas públicas, con experiencia luminosa, los graves problemas de la Nación. Al otro defendiendo con gallardía un plan de gobierno cogido al acaso, accidentalmente, y que no es hijo ni de su estudio ni de sus convicciones.

Talvez así no se equivocarían los pueblos, y sobre las perturbaciones del espíritu y sobre los extravíos del entendimiento, pondrían entonces su civismo todo, y harían el mejor servicio á su Patria, eligiendo para gobernarla al ciudadano que mejor encarna las tendencias nacionales, y no habría ni tempestades de iras salvajes y de odios indomables, ni vendabal de pasiones.

R. T.

## Disparatadas afirmaciones del

Lic. don Ricardo Jiménez

I

Siempre hemos creído que constituye una falta de cortesía y la más completa ausencia de consideración para el público oso de dirigirle la palabra sin la prepara-

ción previa que requieren para que resulten razonables, los juicios que se hagan, de los hombres. Con frecuencia háse observado que los individuos á quienes la alabanza de los parias ha embriagado, firmes en la creencia de que todo lo saben y todo lo pueden, incurren en errores tanto más graves cuanto que estos por su magnitud y su ridiculez apenas se hacen dignos de los cerebros incultos. Pero como al principio dijimos, nada existe para trastornar el juicio de los hombres aún de los más esclarecidos, como la alabanza servil de aquellos que por su intelectual impotencia, se arrodillan ante cualquiera medianía y la ungen con sus hozanas risibles.

A ese grupo de hombres desjuiciados, q' causa el incienso del parasitismo social, pertenece el Licenciado don Ricardo Jiménez actual, candidato del Fernandismo disidente. Y no es que se nos oculte su capacidad jurídica, ni que se nos oculte para generalizar el concepto, su vigor cerebral; pero de eso á creer que para el estudio de todas las causas resulta apto y que sus juicios limitan con lo infalible, media una considerable distancia.

Inbuidos en esta clase de ideas se nos ocurre que el Licenciado Jiménez cuando su famoso discurso del Variedades, entre otros muchos expresó el siguiente é infantil desatino.

«Don Rafael Yglesias no podrá nunca hacer un buen gobierno por la sencilla razón de ser un *minero*, y todo *minero* es un *iluso*». Tal es en síntesis el criterio que de esos banderados de la ciencia tiene el Licenciado Jiménez. Esta de Dios que todos nuestros artífices tengan que concluir ó empezar con una serie de interrogaciones para el señor Jiménez, interrogaciones que no contesta porque son incontestables, pero que sanciona con su enorme silencio.

Meditó pues, don Ricardo, ese peregrino juicio con el cual dió principio á su labor contra el candidato del Partido Civil? Está é íntimamente convencido de la ilusión de los *mineros*, ó al emplear ese argumento tuvo tan sólo la idea de sorprender la imaginación de sus oyentes, la mayor parte de los cuales eran personas huérfanas de conocimientos científicos aunque pleróticas de buena fe? No, don Ricardo no pensó lo que dijo y habló y habló como el ave que incessantemente canta en el ramaje, sin conciencia de las variadas armonías que produce en el curso melodioso de sus trinos. La facilidad de don Ricardo para hablar mucho lo lleva frecuentemente á ilógicas afirmaciones que más tarde, á veces inmediatamente lo obligan á entonar la *patinodia*.

Sin detenernos á contemplar al *minero* que se lanza ávido de descubrir los tesoros que en su seno tiene oculto la Naturaleza; comiendo ráceas, durmiendo á la intemperie, sin cabalgaduras y casi siempre, hollando las selvas vírgenes, expuesto al rencor de las fieras y á otras mil vicisitudes; sin detenernos á considerar el fracaso de algunos antiguos *mineros* que no conocieron las modernas maquinarias que el ingenio humano produjo, sin detenernos á historiar las fatigas dignas del héroe de pasadas épocas, vamos sí á demostrarle al señor Jiménez que, ó no sabe lo que dijo, cuando se refirió al *minero* ó si lo sabe obró con plétera de malicia é ironía, en cuyo caso se ha hecho digno de la general consideración. Generalizar un juicio para combatir á un hombre acusa ó mucha pequeña moral ó mucha ignorancia. El Licenciado Jiménez está obligado á saber que uno de los sueldos más crecidos que se pagan en el mundo, lo devenga Mr. John Hay Hammond, famoso ingeniero de minas y que gana anualmente \$ 1.000.000 oro. El señor Jiménez debiera estudiar un poco la industria minera en Europa y los Estados Unidos, y entonces llegaría á su conocimiento que la casa Rostschchild de Inglaterra, posiblemente la más poderosa del mundo, ha invertido por consejo de Mr. Hammond, centenares de millones de dollars en las Minas del Transval. Estudió un poco aunque superficialmente el movimiento *minero* de la República Mexicana, llegaría á su conocimiento que por medio del mismo Mr. Hammond, las casas Guggenbemer y The Exploration Co han invertido en la gloriosa patria de los indo-

mables Aztecas, no menos de \$ 300.000.000, (trececientos millones de pesos oro americano).

Y cuando D. Ricardo Jiménez no ignore todo cuanto aquí referimos, se convencerá de que juzgar al *minero* de *iluso* sin detenerse á meditar lo que este abandono de la ciencia representa para la rápida evolución de los humanos progresos, es no sólo una injusticia cuando lo afirma un ignorante, sino que es, cuando lo expresa el hombre ilustrado, un crimen de lesa humanidad y la condensación de todos los disparates.

M. T.

## La intentona jimenista

Da grima y da lástima contemplar la agonía de ese presuntuoso partido que pretendió arrollar con el país entero. En sus últimas convulsiones, su odio profundo, su despecho inmenso, su rabia infinita, trata de hundir con él al adversario noble y valiente que supo ponerlo en pocos días en la imposibilidad de aspirar, por más tiempo á gobernar. El plan jimenista no tenía ni pies ni cabeza, porque cuando un partido tiene á una veleta como el señor Ricardo Jiménez, como cabeza, y unos pies como «La República» y «El Noticiero», todo anda manga por hombro. Idearon, y podemos probarlo, en la ciudad de Cartago, hacer correr la bola de que el Civilismo trataría de apoderarse de los cuarteles. Lograban la ausencia de la capital del Señor Presidente de la República y decían que contaban con las simpatías de dos de los Secretarios de Estado.

Greyceron que en el primer momento, el Gobierno aterrorizado iba á suspender el Orden Constitucional y á aprisionar á los civilistas. Ellos, los jimenistas, apañarían en la emergencia, como los salvadores del país, se apoderarían tranquilamente de los cuarteles, presentándose al Gobierno como amigos, y quedaban como dueños de la situación, porque sólo por la fuerza de las armas podrán llevar al Licenciado don Ricardo Jiménez á la primera magistratura, ya que carecen de votos suficientes para concurrir con éxito á las mesas electorales.

Por desgracia carecía, como ya dije, de pies y de cabeza tan absurdo plan.

No contaban ni con la serenidad del Jefe de la Nación, don Cleto González Víquez, quien al contrario del Licenciado don Ricardo Jiménez, es un hombre reposado y justiciero. No contaban con la opinión pública del país que ya los tiene juzgados como embusteros y como calumniadores; no contaban, el caso legado, con la hombría de bien del Partido CIVIL que siempre está y estará dispuesto á impedir que se perturbe el Orden Público y al Gobierno encaso de necesidad.

Además, era insensata la pretensión de hacerle creer al país que el Partido del orden, que tiene á su cabeza al ilustre don RAFAEL YGLESIAS CASTRO, tuviera necesidad de apoderarse de los cuarteles.

¿Para qué? ¿No han dicho desde un principio los jimenistas que todos los cuarteles están en poder de los civilistas? ¿No han intriguado por todos los medios posibles para infundir la desconfianza en el ánimo del Jefe de la Nación? ¿No le han inferido á los militares costarricenses, siempre tan pundonorosos, tan valientes, tan leales, la mayor ofensa que á un militar puede inferirse?

Porque sépanlo bien los jimenistas: los militares costarricenses, jefes, oficiales ó simples soldados, antes que civilistas, valerosos ó jimenistas, son militares, y como tales son incapaces de traiciones y de felonías. No crean que porque son hijos humildes del pueblo sean capaces de una cobardía.

Y vuelvo á mis carneros ó sea á los jimenistas. Si los cuarteles son civilistas ¿para qué va á tomarlos el Partido CIVIL? Yo no voy á asaltar mi propia casa para apoderarme de lo que me pertenece. Eso es tan lógico, que se le ocurre hasta á un niño de cuatro años.

Por otro lado: si los cuarteles no son civilistas, entonces ¿á qué ha venido esa campaña de intrigas para conseguir que se coloque ahí únicamente á jimenistas? Es claro, para intentar apoderarse por la fuerza de lo que ya están convencidos que no obtendrán por las buenas.

Un idiota de nacimiento hubiera urdido mejor su trama. Sólo á estos señores jimenistas se les puede haber ocurrido semejante ardid de tan baja ley, y sólo una disculpa tienen: el miedo! Sí, el miedo, porque ya el país les ha dicho no, porque el Clero los rechaza con indignación; porque el militar los desprecia; porque el padre de familia honrado no puede, con su voto, contribuir á la desmoralización del Gobierno Nacional; porque el humilde artesano, el labriego industrioso no puede votar por quien siempre los insultó y despreció.

Como siempre, las calumnias del jimenismo respecto del Partido CIVIL en Alajuela, Heredia y Grecia han dado para ellos resultados contraproducentes. Como aquellos, la última plancha jimenista ha venido á rebustecer nuestras filas con grandísimo número de votos de personas honorables á quienes indignó la conducta del jimenismo.

El Partido CIVIL espera que los costarricenses se fijen en el solemne mentís que el señor Presidente de la República y el General Román dan al jimenismo en «La Gaceta Oficial» y en «La Información», y que como consecuencia de esto, se persuadan de la condición de los hombres que integran aquel Partido, tan faltos de seriedad y de respeto social, y tan poco escrupulosos en los medios que adoptan para defender su causa extinta y perdida en el concepto público, y para atacar á la contraria.

V. DE CORONADO.

## BARBA

De brillante abolengo histórico y á las faldas del Volcán cuyo nombre lleva, álzase vigorosa, sombreada por pintorescas montañas, acariciada por las más puras brisas y mil veces adorada por el suave ósculo de las más limpias y cristalinas aguas, la preciosa Villa de Barba.

No hay, no puede haber hijo alguno de esta hermosa patria, que no sienta por la Villa de Barba el más acendrado cariño, la más ferviente admiración!

Archivo de la Historia y de los gratos recuerdos de aquellas edades patriarcalmente aristocráticas, es Barba aquí así como el encanto de la pureza costarricense... ahí se respiran los aires montañoses que ensanchan el corazón... ahí se bebe en los manantiales que vigorizan la sangre... ahí se espacia el alma con el espectáculo del horizonte... ahí se recogía el espíritu en la contemplación del templo elevado al Dios desconocido, porque ese templo parece la joya riquísimamente creada por el Arte para disputarse con la Naturaleza lo bello de aquel lugar... ahí, en fin, vive la familia culta, humilde y elegante, dó el sér social recibe con cariño las impresiones de una atmósfera llena de finezas y esmaltada de atractivos.

¡Tal es Barba, según las inspiraciones vehementes y sinceras que á mi pobre pluma guía!

Barba cuenta pues, en los anales de nuestra patria historia, más larga vida que la mayor parte de los pueblos del país, pero su antigüedad, es una antigüedad robusta y elegante; además del tiempo, hay en aquel pueblo un buen edificio municipal y magníficas casas particulares, entre ellas la actual casa curial, últimamente adquirida por la Iglesia y que antes perteneció á un distinguido súbdito alemán, á cuyo entusiasmo por el progreso, carino por el pueblo y pujantes recursos se debió tan valiosa construcción: varias bonitas calles y su linda plaza acaban de dar realce á aquel bello conjunto de la Naturaleza y del hombre; pero sobre todo ello está la exquisita cultura de la granja por el respecto con que personas que se sus interlocutores y por lo grato de su fácil visión en el movimiento actual de los pueblos del Universo: cualquiera que alterne en ciertos círculos barbenos puede darse á pensar que son personas acostumbradas al deleite y á la delicada educación de los viajes.

A todo ello se añade que es Barba la cuna del excelente ciudadano que hoy desempeña la Primera Magistratura de la Nación y aquí cabe decir en alabanza de la fidelidad y elevación de sentimientos de los barbenos, que no siempre se cumple aquello de que «nadie es profeta en su tierra», pues los barbenos don Cleto sí fué profeta y lo estimaron de candidato como lo aman de Presidente, siendo por otra parte cierto que don Cleto ha sabido corresponder á su pueblo, entre otras maneras eligiéndolo para lugar de temporada, con lo que aumentó su importancia social y comercial; no á todos los hombres suede lo mismo, ni todos proceden como el ilustre Mandatario: «no todos son profetas en

su tierras y adviértase que quien estas líneas escribe, en política fué adversario del señor González Viquez.

[Tantos son los títulos que acreditan á la Villa de Barba para que se le conceda el rango de ciudad!]

[Por ello hacemos fervientes votos!]  
[¡Ojalá que el actual Gobierno corone su administración con acontecimiento tan fausto en la historia de Barba!]

ADÁN GARCÍA.

San José, 15 de febrero de 1909.

## Candidatura Yglesias

### Propaganda Política

PROVINCIA DE ALAJUELA

#### CANTÓN DE PALMARES

Directiva del partido Civil en Palmares, febrero 16 de 1909.

Presidentes honorarios:

Don Manuel Carballo y  
» Mariano Ruiz

Presidentes efectivos:

Don Trino Araya y  
» Francisco Sagot

Vice-Presidente:

Don Pedro Alvarez

Secretario:

Don Gerardo González V.

Tesorero:

Don José Rodríguez

Jefes de propaganda:

Don Mercedes Villalobos  
» Manuel Hernández y  
» Pastor Castro

Vocales:

Don Canuto Vega  
» Francisco González  
» Moisés Ruiz R.  
» Alberto Solera C.  
» Juan V. Paniagua  
» Rosa Ramírez  
» Juan R. Calderón  
» Guadalupe González  
» Eduardo Barboza  
» Policarpo Vega  
» Fulgencio Rodríguez  
» Juan Fernández  
» Miguel Solís  
» Rafael Méndez  
» Gerardo Monge  
» Juan Zumbado  
» Víctor Chavirra  
» Ernesto Sagot  
» Jesús Avila  
» Luis Carballo  
» Cleto Mora  
» Napoleón Rodríguez  
» Ramón Berrocal  
» Juan González  
» Lauriano Arias  
» Rafael Solís  
» Rafael Calderón  
» Juan M. Chavirra  
» José Calderón  
» Candelario Arias  
» Juan Raf. Muñoz  
» Rafael Delgado  
» Esteban Solís

## PERMANENTE

Alerta Civilistas, Alerta!!

El partido Jimenista, en su afán de desprestigiar la Causa nuestra y de llevar por medio de su prensa el desaliento y la desconfianza á los pueblos de la República afiliados á nuestro Partido, ha dado en lanzar, de unos días á esta parte, graves calumnias como las de ofensas inferidas á nuestro candidato en Grecia, la de toma de los cuarteles de esta Capital, distribución de armas, procedimiento éste, que comprueba el despecho profundo que produce en ellos los triunfos del Civilismo y la seguridad que abriga nuestro Partido de su triunfo en los comicios electorales. — Prevenidos contra todas esas farsas y noticias sensacionales y temerarias de nuestros contrarios. — Su prensa es un pasquin y sus discursos, el desahogo violento de su encono y de su rabia.

## Notas de Alajuela

Preguntamos á los señores Gobernador y Regidores Municipales si los diez colones con que la Municipalidad subvenciona á nuestra Biblioteca pública, son únicamente para invertirlos en la suscripción á periódicos Jimenistas, ó si el público lector tiene también derecho á exigir en dicho establecimiento la existencia de los otros órganos políticos para que así haya justa compensación. Contesten esto los aludidos, especialmente el primero, y á poner cada cosa en su lugar y destinar un lugar para cada cosa.

Queremos saber si el Supremo Gobierno ha concedido licencia á don José M. Pacheco, administrador de correos de esta ciudad, para hacer propaganda política en favor de la candidatura Jiménez, en el distrito «El Carrizal», ó si este señor con su proceder está desatendiendo ó burlando la circular del Ministerio de Gobernación, la cual prohíbe á todos los empleados públicos inmiscuirse en la política militante. Queremos que se aclare esto.

Esperamos que el señor Gobernador, llame la atención al encargado de los trabajos Municipales, acerca de que no debe tratar de distinto modo á los subalternos que no militan en el bando Jimenista á que él pertenece.

Las obras Municipales no deben servir de medio para conseguir adeptos. ¿No le parece don Antonio?

CANCERVENO.

## La causa de los pueblos

### Curridabat

Los trabajos políticos en este lugar no se han iniciado francamente debido á que los vecinos se hallan consagrados á sus labores y no quieren distraerse de ellas. Esto, no obstante, no impide que se hagan manifestaciones privadas, y de acuerdo con éstas se puede decir que la Causa Democrática cuenta con adeptos decididos y en una proporción tal, que hace confiar desde luego en un triunfo lujoso. El Jimenismo ha llegado aquí á su mayor altura y puede asegurarse que ya descendiende. Las personas juiciosas que le componen han desaprobado la conducta extraviada de sus correligionarios propagandistas, sobre todo, con la propalación que hicieron el sábado anterior de la falsa noticia de que en San José había estallado una revolución. Es de esperarse que el Jimenismo aquí, como en toda la República, sea humo de paja.

Corresponsal.

### Concepción.—Tres Ríos

En este importante distrito, donde sus honrados vecinos cumplen con la sabia ley del Nazareno, aquella ley sublime de: con el sudor de su frente, comerán el pan, hubo anoche una lujosa reunión con el objeto de instalar la Directiva que trabajará por la causa del pueblo y que postula la candidatura del probo ciudadano don Rafael Yglesias, para Presidente de la República, en el próximo periodo constitucional.

Todos los vecinos, á excepción de seis, acogieron con entusiasmo la Causa de la Democracia, por que comprenden que el abanderado de ella, es el único que garantizará el bien estar de la clase trabajadora.

Corresponsal.

### Río Segundo

Tengo noticia de que en la próxima semana se organizará aquí la Directiva del Partido CIVIL, que trabajará por llevar á la Presidencia de la República al ciudadano don Rafael Yglesias Castro. Los habitantes de este lugar se manifiestan en su mayoría afectos á la Causa de la Democracia. Como pertenecientes á la provincia de Alajuela no quieren sustraerse al gran movimiento popular que toma esta región de la República contribuirá á favor del bienestar de las clases trabajadoras y por salvar la dignidad nacional.

JULIO.

## Alajuelita

En los próximos días iniciaremos los trabajos políticos en favor del Partido que proclama al ciudadano don RAFAEL YGLESIAS CASTRO, para ocupar la primera Magistratura del Estado.

En su totalidad los vecinos de Alajuelita son partidarios de la Causa de la Democracia y del trabajo, y no es de dudar en el éxito de ella.

Los procedimientos empleados por el Jimenismo en su propaganda son muy mal vistos y se les considera impropios del acontecimiento nacional que se ventila, de la moralidad política y de la cultura social del país.

Estoy convencido de que Alajuelita será uno de los primeros pueblos que colaboren efectivamente en el triunfo del Partido CIVIL, que significa el triunfo del obrero y la salvación de Costa Rica.

CORRESPONSAL.

## NOTAS

### LA CONSIGNA DEL JIMENISMO

Alguien nos dijo en aquella época que que el Licenciado don Ricardo Jiménez era el adalid de los oradores parlamentarios, que las rudezas acerbadas de aquél diputado en contra del Presidente de la República, no obedecían á una intención perversa, sino que eran un simple recurso oratorio para embriagar á las masas á fin de que éstas con sus delirantes manifestaciones, avergonzaran á los diputados de la mayoría y éstos se vieran obligados por semejante imposición á votar de acuerdo con las ideas del Licenciado Jiménez. Era una especie de consigna que hoy vemos repetirse en la prensa periódica que defiende la candidatura de don Ricardo.

Inició «La República» su campaña política con tal personalismo y desatino en su lenguaje, que era una vergüenza para todos los costarricenses. «La Tribuna» surgió entonces para dar una lección de cordura y de cortesía al contrario. «La Tribuna» surgió olvidando todos los cargos injuriosos que el enemigo hacía á los adeptos de la Causa que es la de este mismo periódico, y sin que ni el Licenciado Jiménez ni el más humilde de sus partidarios tuvieran razón de queja contra este órgano político, siguió él adelante imponiendo su conducta serena y juiciosa para salvar al país del descrédito á que le arrastraban los escritores exaltados. Pero la prensa Jimenista no quiere comprender que su misión no es de escándalo, ni ha querido aceptar la lección de su hidalgo enemigo. Llama ebrios á los civilistas, los llama desvergonzados, los burla con bajeza y los ultraja con todos los términos de la insolencia desbozada.

Es la consigna, acaso! Pero el Jimenismo tendrá que comprender al cabo, que así va sólo á su fracaso; ni nuestro Partido, que tiene ya un camino traseado, se distraerá prestando atención al quijotismo que frente á la jaula de los leones hace alardes de valentía agotando el lenguaje de la canalla, ni ningún costarricense pulcro autorizará con su tolerancia aquella tarea de grosería y malacrianza. Una contienda electoral no es obra de energúmenos ó de plumarios alquilados para rasgar reputaciones ajenas, sino labor honorabilísima de patriotas.

### Falta de respeto

El Licenciado don Ricardo Jiménez que hizo de su puesto en la Cámara, baluarte para lanzar sin responsabilidad, diatribas é infamias contra la primera personalidad del Estado, el Licenciado González Viquez, ha hecho de su prensa ahora barricada para arrojar lodo á la primera autoridad de la Iglesia, el señor Obispo Stork; porque es lanzar lodo contra una persona hacer escarnio de ella, como el que se hace en la sección inalmérica de La República con aquella alta personalidad. Escarnio sangriento hace «La República», del señor Stork, cuando se sirve de él para maver la hilaridad de sus lectores. O quien hace

esto es un hombre sin moralidad, ó una inteligencia desviada de su estado normal.

Por lo demás, el señor Jiménez está á la altura de su situación. Ayer necesitaba aniquilar al Licenciado González Viquez y se consagró con inexplicable coraje á ese afán. Ahora necesita anular al señor Obispo Stork y lo hace con odio y reprochable encarnizamiento.

## El desbando jimenista

### Protesta

Aun cuando soy persona sin ninguna influencia en este pueblo, pero sí amante del orden y de la justicia, y habiendo visto los desórdenes que contra los derechos de los ciudadanos que no marchan con ellos, promovieron los jefes del partido jimenista cuando el señor Yglesias visitó este pueblo, atentando hasta contra la autoridad constituida, protesto de la firma que dí á favor de aquel partido y me adhiero al Civil que proclama la candidatura del señor don Rafael Yglesias Castro, por haber dado éste pruebas de su cultura y respeto á los derechos de todo ciudadano.

Grecia, 19 de febrero de 1909.

Ruperto González.

### Protestas

Hacemos constar los abajo firmados que hemos sido puestos en la directiva jimenista, sin haber nadie antes contado con nuestra autorización, pues nosotros no nos hemos declarado en ese partido, ni hemos dicho nunca nada que pudiera comprometernos, y conste que pertenecemos al Partido Civil que proclama como candidato al muy ilustre ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Desamparo, febrero 22 de 1909.

Desiderio Mora.

Cipriano Fernández G.

(Firmas autorizadas, Miguel Vargas.)

### Protesta

Hago constar públicamente que, si mi nombre apareció en la directiva del partido jimenista, que formaron ellos con mucho trabajo en Tres Ríos, ésta fué dada por mi sin voluntad y si se quiere á la fuerza, pues para mí el hombre en quien están mis simpatías, es don Rafael Yglesias Castro. Protesto pues energicamente de pertenecer al partido jimenista, y me adhiero con todo mi gusto al partido que postula para la Presidencia de República, en el próximo periodo al ilustre hombre público don Rafael Yglesias Castro.

Tres Ríos, febrero 21 de 1909.

Ismael Calvo.

### Protesta

Hago constar que pertenezco con toda mi alma á la candidatura del eximio republicano don Rafael Yglesias Castro figurando en la directiva del Partido Civil y que, por lo tanto me ha sorprendido ver mi nombre en la directiva del olimpico partido jimenista.

Jesús Hernández.

Desamparados, 23 de febrero de 1909.  
(COMUNICADO)

## PROTESTO

En «La República» N.º 7526 del 12 del corriente, se dice que yo trabajo abiertamente por el Partido Civil. Ese fanatismo del periódico Jimenista no hace otra cosa que establecer odiosas falsedades.

Yo protesto desde luego del cargo que se me hace. El hecho de que pueda simpatizar con las tendencias de una causa política determinada, no quiere decir que falto á los deberes y obligaciones que me corresponden como secretario de la Alcaldía, haciendo propaganda en favor de mis ideas.

No comprendo los escrúpulos del Jimenismo, cuando los empleados públicos que le son afectos, no se privan—con grave daño para sus cargos—de trabajar con hipocresía por su partido.

Desmiento solemnemente á mis calumniadores.

TOMÁS MORA.

# Casa de Huéspedes

PROPIETARIO

## Federico Novoa

Alimento de Primera

50 varas al sur de la sucursal de Robert  
Calle Central: frente a la casa de don José Durán

CUARTOS ESPACIOSOS

BOARDING HOUSE

PROPIETARY

FEDERICO NOVOA

# A VISO

á todos mis clientes

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES, ARBOLES Y  
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS,

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía. Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON.

## ¿Ud. VA Á VERANEAR

Compre usted un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionados para ese objeto, con TELAS LIVIANAS, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos  
Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

# La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

## Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

## RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

## TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable  
al paladar.

# CASA DE SALUD

DEL DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

Servicio Especial en Asistencia de Enfermos

## ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral

### Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa.—Casa de dos pisos.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Napoleon Sanabria

Pasante de Abogado

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

## NOVIOS

Queréis hacer magníficos regalos? LA RELOJERÍA de A. CHAPATHE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

# ¡Oiga Usted, amigo!

Véndese:

Lotés situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la Iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

# La Educación

— 306 —

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

Manuel V. Blanco y Cía.

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc. etc, lo mismo que un buen servicio de papelería. — Se reciben órdenes de sellos de hulle, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. — Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

# En la Renombrada Carnicería —CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

# ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

# Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborío.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO  
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados TACONES de caucho, el «NAVY».

A Q 0-75 EL PAR

Calle 1ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.